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香港文匯報訊（記者 黃寶儀、何

玫 博鰲報道）作為全世界第七大的

商品貿易中心、商業服務貿易中心，

去年香港貿易和服務總額達到1,000

億美元。行政長官梁振英昨日在博鰲

論壇分論壇「全球化與自由貿易：香

港經驗與視角」上表示，香港正推動

建成一個全球的貿易和投資中心，通

過各種活動、業務和會議繼續向世界

各國伸出橄欖枝，享受自由貿易帶來

的經濟機會。

特首：港打造全球貿易中心
向世界伸出橄欖枝 海外經貿辦增至18個

后海灣黑臉琵鷺僅增4隻

他們彬彬有禮地引導
嘉賓和媒體進入會場，

耐心為前來諮詢的嘉賓提供幫助，應對各
種突發情況，確保會議現場秩序……在博
鰲論壇會場，這些身穿紫色衣服的香港志
願者成為一道靚麗風景線。行政長官梁振
英昨日在探望香港志願者時表示，希望未
來更多香港學生有機會到博鰲論壇，增長
見識，對國家強大有更深了解。

志願者：拓寬視野結友緣
梁振英表示，得到香港菁英會和博鰲亞

洲論壇秘書處協助，每年都有香港同學到博
鰲當志願者。做義工是一種鍛煉，最重要是
可以看到國家通過舉辦博鰲亞洲年會與世界
的關係，場面很大，也能看出國家的地位越
來越高。他說自己每年無論多晚都要前來探
班，見一見面聊聊天，不僅可以談博鰲論
壇，還可以聊其他甚至是錢的問題，因此特
意把財政司司長陳茂波也帶過來，讓大家
「申訴」。他這一番話，得到了陣陣掌聲。

麥智量今年已經是第二次在博鰲論壇當
志願者，他表示，去年在博鰲論壇最大的
收穫是場地管理期間，聽了很多精彩的演
講，還有機會與嘉賓交流，獲得了很多資
訊，視野得到拓寬。另一方面，論壇期間
通過與海南的學生一起工作，合作非常愉
快，也認識了很多新朋友，還了解到內地
大型活動的運作，這些都是很難得的體
驗，可以了解中國民間外交的過程，因此
今年他繼續報名參與。
第一次前來博鰲論壇的梁鈺亨曾經在香

港書展做過導賞，他知道博鰲論壇在世界
上都是比較有名的活動，希望有機會前來
體驗一下。這次在分論壇負責現場人流管
理，梁鈺亨也強調在論壇期間聽到很多很
好的演講，更新了自己的知識，還見到很
多名人，覺得很好玩也很有收穫。
香港菁英會常務副主席莊家彬指，3年

前開始帶香港學生參與博鰲論壇志願者服
務，從最初20人到現在每年30個名額。
每一個前來參與的學生都經過面試選拔，

除了考驗學生的中英文能力外，還要了解
他們對博鰲論壇的了解認識，綜合考慮最
終確定名單。
莊家彬認為香港學生語言能力、管理能

力和形象都非常優秀，這次主要負責分論
壇的現場管理，考驗突發情況處理能力，

可見博鰲論壇對香港學生非常信任。香港
學生參與其中，可以了解國家的強大，還
有機會近距離接觸政界領袖、商界翹楚和
學者精英，是一個非常難得的機會，也很
能鍛煉人。

■記者 黃寶儀、何玫

自由貿易是一個框架，保證了香港的繁
榮。對於最近一些國家和地區出現的保

護主義，梁振英認為長遠來看，保護主義會影
響經濟，勞動生產率會下降，競爭、或者說創
新會受到抑制，令生活水平下降。梁振英指
出，沒有人會在貿易戰中勝利，必須要像國家
主席習近平說的一樣，發展全球的貿易、自由
貿易、全球化，通過開放對貿易保護主義說
「不」。
香港是自由貿易的受益者，貿易和物流貢獻
了香港GDP的23%，為70萬人提供工作機
會。梁振英認為，「一國兩制」讓香港保持高
度的自主權，基本法保證香港和各個國家、組
織在金融貿易領域保持密切的聯繫。目前，香
港正在東盟進行自由貿易的談判，東盟是除內
地外香港第二個最大的貿易夥伴。香港去年和
加拿大簽訂了投資促進保護協定，已簽訂投資
促進保護協定的貿易夥伴數字達到19家，今
年1月香港與墨西哥達成草案，接下來將與伊
朗、俄羅斯進入投資促進保護協定的談判階
段。

蔡冠深：東盟對港很重要
為了促進與世界各國的貿易合作，香港特區
政府還積極設立海外經濟貿易辦事處，今年將
在韓國、阿聯酋、南非等國建立辦事處，把原
先的11個辦事處增至18個。梁振英表示，香
港同時開始推動香港成為全球的貿易中心，通
過舉辦各種活動、業務和會議繼續向世界各地
伸出橄欖枝。
香港中華總商會會長、香港新華集團董事會
主席蔡冠深在發言時指，東盟的未來對於香港
很重要。中國大力推進「一帶一路」建設，很
多部分都涉及東盟，且東盟國家是海外華人活
躍的區域，他們到香港籌集資金，在內地進行
投資，非常成功。另一方面，內地企業要走出
去到東盟國家投資，首先到香港進行IPO上
市，籌集資金，因此東盟代表了香港的未來。

探望港義工 笑言聽「申訴」

香港文匯報訊（記者 馮健文）行政長官
梁振英在去年發表的施政報告中，提出在香
港海濱設置多個釣魚區，讓市民可在舒適的
環境下垂釣。康樂及文化事務署昨日公佈，
位於中環的首個優化閒釣輔助設施已落成，
歡迎市民隨時享用，享受釣魚樂。至於第二
個位於大埔的釣魚區，有關工程正進行中，
預計需延至下月才啟用。
本報上月初報道，梁振英在施政報告提
出，在中環、大埔及青衣三區海濱設置具備
多種輔助設施的釣魚區，經過近一年的籌備
和諮詢，康文署當時回應指，位於中環及大
埔的釣魚區工程已開展，預計本月開放予市
民使用。至於青衣的釣魚區，則因選址問題
暫落實無期。
康文署昨日終宣佈，轄下位於中西區海濱
長廊（中環段）的優化閒釣輔助設施工程已
完成，歡迎市民使用。設施包括擺放魚竿的
裝置、長椅、遮蔭棚及飲水機等，讓市民在
較舒適的環境下進行垂釣活動。場地亦設有
教育展板，介紹閒釣觀念及安全守則。
康文署又指，設施毗連添馬公園、中環碼
頭和天星碼頭，交通便利，場內亦設有小食
亭及洗手間等設施。市民如欲查詢設施詳細
資料，可致電2520 2321與場地職員聯絡。

康文署：大埔工程下月落成
至於其他釣魚區的最新進展，康文署發言
人回覆本報查詢時表示，在大埔海濱公園長
廊設置閒釣輔助設施的工程，現正進行中，
預計於下月落成啟用。至於其他選址，署方
會適時諮詢有關區議會，再考慮下一步行
動。

香港文匯報訊（記者 文森）港府近年銳
意發展創新科技業。立法會財務委員會昨日
審議並通過涉及1.026億元的一筆過津貼，
向全港各中學提供20萬元以促進創新科技
教育。有議員指出，教育局發指引稱若沒有
申請特別撥款，實驗室技術人員有可能減少
一人，擔憂措施令學校的軟硬件不能配合。
教育局回應指，新人手計算方法有3年適應
期，強調人手計算與政府推行STEM教育是
兩回事，而不應是政府不重視有關科目的指
標。
財委會昨日分別舉行長達4小時的兩次

會議，審議設立為數 1.26 億元的新承擔
額，以便向每所中學發放20萬元一筆過津
貼，促進學校推動科學、科技、工程及數
學（STEM）教育。該撥款最後獲通過。

何啟明：新指引或減實驗員
工聯會何啟明在會上表示，曾有前線工會

指教育局發出指引，要求校方需申請特別撥
款方可保留現行已有的實驗室技術人員人
數，否則會減少一人，擔憂軟硬件不能配
合。他又指，本港具發展創新科技的配套硬
件，惟學校普遍有物理、化學及生物3間實
驗室，若只有兩名技術人員，可能難以配合
學校需要。
新民黨葉劉淑儀指出，港大近日宣佈
2018/19年度將取消天文學，及數學/物理
學兩個主修科，措施可能引起社會質疑大
學教育轉向功利，亦影響學生選修及發展
有關興趣的意慾，要求政府作跟進。
民建聯葛珮帆則關注不同中學的發展步

伐，指出本港約有500間中學，每間中學發
展創新科技科目的力度均不同，擔憂津貼未
能拉近校與校之間的距離。

教局：校方有3年適應期
出席會議的教育局副局長楊潤雄回應

指，現推行新方法計算學校的實驗室人手
比例，亦已增加一個人手比例。他又指，
就算學校人手與新計算方法的人手數目存
在出入，學校未來仍有3年適應期，惟需
作簡單申請，強調人手計算與政府推行
STEM教育是兩回事，而不應是政府不重
視有關科目的指標。
楊潤雄表示，該20萬元津貼可供各校購

買儀器軟件，亦可用作資助學生出外參賽。
他指出，由於需尊重院校的學術自主及行政
獨立，故尚未與港大就取消部分科目一事作
直接會談。不過政府重視創新科技及相關工
種，相信大學亦知道，相關科目的整體學位
數目亦已較過往為多。

億元STEM津貼通過
議員憂人手難追中環釣區啟用 設水機遮蔭棚
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■成年黑臉琵鷺全身羽毛為白色，包括翼
尖。 Helen Fong、香港觀鳥會供圖

■■新增設的魚新增設的魚
竿裝置竿裝置。。

■中環海濱釣
魚區正式啟
用。

■新增設的遮
蔭棚和洗手設
施。

■梁振英探望博鰲論壇香港志願者。 黃寶儀 攝

■梁振英分享香港自由貿易的成功經驗。
黃寶儀 攝

■博鰲論壇分論壇「全球化與自由貿易：香港經驗與視角」昨日舉行。 黃寶儀 攝

香港文匯報訊（記者 文森）一項全球
最新普查發現，屬於瀕危鳥類的黑臉琵
鷺，今年全球共錄得3,941隻，數量比去

年升17.4%，創下28年新高。惟在香港
及深圳后海灣的黑臉琵鷺數目，卻較
2010 年高峰期的 462 隻，減少 87 隻至
375隻，只比去年多4隻。香港觀鳥會相
信，這與后海灣附近的發展有關，促請
港府加強與內地當局就后海灣附近發展
和保育的溝通。
2017年黑臉琵鷺全球同步普查，於今年

1月13日至15日在全球逾70個地區進行。
香港觀鳥會昨日公佈，今年全球共錄得
3,941隻黑臉琵鷺，較去年的3,356隻，增
加585隻，升幅達17.4%，亦創下自1989
年有調查以來的歷史新高。

香港觀鳥會研究經理暨全球同步普查統
籌員余日東形容，今年的增幅有意外驚
喜，其中台灣更有長期上升趨勢，今年普
查所得數量，按年上升26.3%，達2,601
隻。而在日本及越南亦錄得增幅。惟內地
沿海地區只錄得 397隻，比去年的 434
隻，減少約8.5%。澳門錄得44隻，比去
年少17隻，跌幅達27.9%。

后海灣7年累計跌19%
至於在后海灣的黑臉琵鷺，余日東表

示，數量較去年多4隻，共有375隻，雖
然仍是黑臉琵鷺的第二大越冬地，但總數

較 2010 年時的高峰期 462 隻，相差約
19%。
香港浸會大學生物系講師宋亦希指出，

位於保護區內或較少人為干擾的越冬地，
黑臉琵鷺的增幅明顯較多，顯示保育黑臉
琵鷺最重要措施是控制人為干擾，尤其是
其越冬地最重要。
他又指，內地、韓國及澳門的黑臉琵鷺

比去年減少，后海灣數量相對平穩，即黑
臉琵鷺沿着內地海岸線遷徙到后海灣的數
量減少，可能反映內地南部沿海的棲息地
質素下降，導致更多黑臉琵鷺選擇在台灣
越冬。
而后海灣附近的深圳福田正急速發展，

都可能為黑臉琵鷺的棲息地帶來負面影
響。


